



# Pueblo de Dios

Revista quincenal de la Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño  
5ª Época - Nº 116 - DEL 8 AL 22 DE SEPTIEMBRE DE 2024 · Precio: 0,40€

[www.iglesiaenlaroja.org](http://www.iglesiaenlaroja.org)



**"Que la esperanza  
os tenga alegres"**

(Rm 12, 12)



PLAN DIOCESANO DE PASTORAL  
2024 - 2025  
DIÓCESIS DE CALAHORRA Y LA CALZADA-LOGROÑO

Obispo

Pág 3



Carta del Obispo

Actualidad

Pág 5



Papa Francisco:  
Oración por el  
cuidado del  
planeta

Actualidad

Pág 7



El día 28 de septiembre  
la Catedral de Calahorra,  
a las 12:00 será ordenado sacerdote  
Ieriano Antónanzas Martínez

El día 29 de septiembre  
el Seminario Diocesano de Logroño a las 18:00  
se ordenará diácono Carlos Ignacio Peré Quevedo

Actualidad:  
Nombramientos  
Pastorales



ÁNGEL M. PASCUAL  
pascualangelma@hotmail.com



## DEJAR QUE CRISTO NOS ABRA LOS OÍDOS

Domingo XXIII del Tiempo Ordinario

Is 35, 4-7 a / Sal 145 / Sant 2, 1-5 / Mc 7, 31-37

**“Todo lo ha hecho bien: Hace oír a los sordos y hablar a los mudos”**

Al comenzar un nuevo curso pastoral, escuchamos en el evangelio de la misa dominical el milagro que hace Cristo con un sordomudo. Y tal vez nos venga bien acercarnos a ese Cristo compasivo para que abra nuestros oídos, ensordecidos por la propaganda, los mensajes mentirosos y las noticias negativas, con que nos bombardea la actualidad. Y con el oído así abierto escuchar a Dios, que nos habla al corazón con verdad, exigencia y eficacia salvadora. Lo necesitamos para no perdernos en la confusión.

## CREYENTES COMO MARÍA

12 de septiembre, Nª Sª de Valvanera, Patrona de la  
Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño

Is 35, 1-7 / Sal 121 / Gá 4, 4-7 / Jn 2, 1-11

**“Mirad a vuestro Dios, que viene en persona”**

En la fiesta entrañable de nuestra Patrona, la Virgen de Valvanera, escuchamos la profecía de Isaías sobre la venida del Mesías que invita a volver la mirada a Dios, que viene en persona y transforma el desierto en vergel y la enfermedad en salud. Mirando a la Virgen de Valvanera vemos cumplida la profecía en su regazo maternal, que sirve de trono a Jesucristo, fruto bendito de su vientre. Obtenemos así alivio, consuelo y esperanza, para comenzar con la fe y el compromiso de María, el nuevo curso pastoral.

### LITURGIA



DIÓCESIS DE CALAHORRA  
Y LA CALZADA-LOGROÑO



### Domingo 8 de septiembre LOS RITOS INICIALES 1

Comenzamos nuestra nueva andadura con una explicación de los ritos iniciales de la Misa.

La palabra oficial que designa el comienzo de la misa es «ritos iniciales» y no «entrada», que sólo se emplea referida al canto. Esto quiere decir que el principio de la celebración es algo más que una entrada física en un lugar: es la puesta en camino que tiene como fin, según dice la introducción al Misal: «hacer que los fieles reunidos constituyan una comunión y se dispongan a oír como conviene la palabra de Dios y a celebrar dignamente la eucaristía».

Los ritos iniciales son: Procesión de entrada, canto de entrada, saludo del presidente, monición de entrada (opcional), rito penitencial, gloria (según corresponda) y oración colecta.

La procesión de entrada simboliza la alegría de la venida de Cristo que reúne a su pueblo. La cruz acompañada de los ciriales, el Libro de los Evangelios, los ministros, el sacerdote presidente son acogidos como presencia de Cristo Vivo que visita con su salvación a sus elegidos. Los domingos y solemnidades convendría usar una procesión solemne, y promover la asistencia en ella de los ministros y lectores.

(Textos basados en el libro: Centro nacional de pastoral Litúrgica de Francia, el buen uso de la Liturgia. Ed. CCS)

### Domingo 15 de septiembre: LOS RITOS INICIALES 2

#### El canto de entrada

Todo comienza con el canto de entrada. La Ordenación general del misal romano, le confía la misión de «abrir la celebración, fomentar la unión de quienes se han reunido e introducirles en el misterio del tiempo litúrgico o de la fiesta y acompañar la procesión del sacerdote y de los ministros».

¡Qué sublime misión! De ella se deduce que:

Se escogerá en el repertorio local, el canto cuyo texto esté más próximo al espíritu de la celebración de ese día y no el canto que parezca más bonito; se tendrá en cuenta que el canto de entrada debe, sobre todo, introducir al misterio dominical del Señor muerto y resucitado. No tiene que anunciar solamente el Evangelio que se va a proclamar, pues cada domingo, es sobre todo, una fiesta pascual.

Para favorecer la unión de los fieles, el canto de entrada deben saberlo todos y, si no, aprenderlo antes de comenzar la misa.

El valor simbólico del canto de entrada es muy fuerte. Están reunidos hombres y mujeres de toda edad, origen, lugar y condición... El canto es el primer acto que manifiesta de un modo sensible la más extraordinaria de las realidades invisibles. Por el solo hecho de que esas personas se reúnan en el nombre del Señor, a pesar de su diversidad, forman un sólo cuerpo: el Cuerpo de Cristo.

(Textos basados en el libro: Centro nacional de pastoral Litúrgica de Francia, el buen uso de la Liturgia. Ed. CCS)

# QUE LA ESPERANZA OS TENGA ALEGRES (RM 12,12).



SANTOS MONTOYA TORRES  
OBISPO DE CALAHORRA Y  
LA CALZADA-LOGROÑO.

Queridos fieles de la Diócesis y todas aquellas personas que participaréis en las actividades eclesiales de nuestra Iglesia particular, un cordial saludo en el Señor al comienzo del curso pastoral.

Nos hemos citado en la casa de la Madre, un año más, en el Monasterio de Valvanera, a los pies de nuestra Patrona, para encontrarnos los hermanos de fe y renovar nuestro deseo de seguir diciendo sí a Dios a través de nuestra vida, como un día lo hizo la Virgen.

Ella, la que ha sido puente entre el cielo y la tierra, para darnos a su Hijo, nos recuerda la adorable misión de imitarla, de continuar favoreciendo la presencia de Jesús en los ambientes en los que nos movemos, no como un empeño proselitista, sino como la consecuencia alegre y espontánea de ofrecer lo mejor que hemos recibido.

¿Qué nos podrían decir tantas personas necesitadas de esperanza si nos guardáramos para nosotros la fuente de donde brota todo sentido? Y ¿qué nos podrían decir, una vez descubierto el tesoro, de cómo lo estamos viviendo con todas las posibilidades que tiene y que muchas veces desaprovechamos?

Por eso queremos revivir con la novedad de la fe el Jubileo al que nos ha convocado el Papa Francisco para el próximo año 2025, que ha titulado con toda intención: "Peregrinos de esperanza". Qué buena meta, en la que ya estamos implicados, para empezar, con nuestra oración a lo largo de todo este curso pasado, acompañando y prepa-



rando los corazones de tantas personas que se van a sentir invitadas a experimentar el gozo de la transformación que ofrece el evangelio.

No podíamos dejar de incluir esta propuesta global del Papa en nuestro plan diocesano pastoral que siempre es reflejo de lo que acontece en la Iglesia universal, en nuestra nación y en nuestro territorio particular.

El lema que hemos elegido, en sintonía con el de Roma, ha sido: "Que la esperanza os tenga alegres", una expresión de S. Pablo, el incansable seguidor del Resucitado, del que queremos aprender

a sentir su urgencia evangelizadora, superando la dificultades que trae consigo plantar el Reino de Dios en nuestro mundo.

Junto con el primer objetivo, centrado en el Jubileo, que desarrollaremos a lo largo del año, queremos seguir adecuando el organigrama diocesano para que sea fiel reflejo de la actividad pastoral que realizamos, con la actitud sinodal como modo de ser eclesial, que este año vuelve a tratarse en el segundo encuentro del Sínodo de los Obispos en Roma. Aguardaremos sus conclusiones para hacerlas nuestras. Este sería nuestro segundo objetivo pastoral.

En tercer lugar pretendemos promover la cultura vocacional, es decir, caer en la cuenta de que cada cristiano tiene una vocación a participar de la amistad con Dios, que luego concretará en caminos distintos, como la vida laical, consagrada o sacerdotal. Nos sumaremos a las iniciativas que se organizarán en este sentido a nivel nacional.

Como cuarto y último objetivo, queremos insistir en la formación cristiana, pilar fundamental de nuestra fe, independientemente de la edad que se tenga. Desde aquí os animamos a que os suméis a las iniciativas que os ofrecemos.

Para finalizar, una responsabilidad que nos atañe a todos, la difusión de lo que se vive en la Diócesis. Lo procuramos ofrecer a través de la página web, de la revista Pueblo de Dios, de los programas de radio, y de los mensajes de WhatsApp. Si os ponéis en contacto con nosotros os llegará puntualmente a vuestro teléfono la información diocesana con toda su actualidad. Gracias de antemano por vuestra colaboración. ¡Comenzamos!

# “EL EMPERADOR ESTÁ DENTRO DE LA IGLESIA, NO SOBRE ELLA”

Una de las cosas que unifica a los grandes protagonistas de la Historia es su categoría intelectual. Todos ellos adquirieron una extraordinaria formación con la cual supieron, y pudieron, aportar soluciones a los problemas de su tiempo. Cada uno de ellos, a su modo, aportó luz para solventar los grandes retos que presentaba la sociedad; fueron como el “pávido vacilante” que produjo el gran incendio de la solución.

Entre ellos, indudablemente, está san Ambrosio de Milán, uno de los cuatro santos Padres de la Iglesia occidental, y un personaje interesante por su trayectoria y su gobierno en la Iglesia milanesa.

Se considera que nació en el año 339 en Tréveris (Renania, Alemania) de noble familia romana, donde su padre ejercía la prefectura del Pretorio de las Galias. Todavía niño, y por fallecimiento de su padre, su madre volvió a Roma, donde Ambrosio llegó a desempeñar, por algún tiempo, altos cargos en el Estado; con esmerada educación, tanto literaria como jurídica, llegó a ser, hacia el 370, gobernador con residencia en Milán.

Su estancia en la nueva ciudad tuvo varios efectos en su vida; entre ellos, conocer al obispo Ausencio y comenzar su proceso de conversión bajo la dirección del sacerdote Simpliciano, el cual luego le sucedería en la silla episcopal. Allí se consagró, también, a los estudios teológicos, especialmente en los Padres griegos, distribuyó entre los necesitados su sustancioso patrimonio, practicó una vida de rigurosa penitencia, y se hizo popular, por ser notorio, la apertura de su casa a la población y a todos los visitantes, de cualquier condición, de modo que su ser na-



tural era estar siempre rodeado de gente, especialmente la humilde, que solicitaba su protección.

Aún catecúmeno (a la espera de poder bautizarse) Milán sufrió un estallido violento entre los arrianos (los cuales negaban la divinidad de Cristo) y los cristianos, en su disputa por la elección del nuevo obispo, con lo que tuvo que intervenir como gobernador e intermediar para que unos y otros aceptaran los argumentos del contrario. Tras diversas deliberaciones y fallidos acuerdos, al final, ambos bandos aceptaron proclamar a Ambrosio como obispo de Milán, 7 de diciembre del 374, ocho días después de haber sido bautizado. Falleció en el mismo lugar el 4 de abril del año 397.

Su destacada personalidad tuvo una influencia extraordinaria, tanto en los derechos de la Iglesia como en el pensamiento, debido a sus obras, patrimonio intelectual y entendimiento del gobierno; es la figura más destacada de su época, y piedra angular del edificio de la cul-

tura cristiana medieval.

La fotografía que acompaña muestra a san Ambrosio, pero de la forma más sencilla en la que se le representa iconográficamente, vestido de obispo, con un báculo acabado en forma de cruz y con dos libros, aludiendo a su pensamiento y escritos, pues lo habitual suele ser, además, vestido ricamente y con un enjambre de abejas al lado, como distintivo, haciendo alusión a su nombre (Ambrosio, ambrosía: “manjar de dioses”, “inmortal”, “dulce”, “divino”); es una pintura al óleo sobre tabla, perteneciente al retablo mayor de la parroquia de Zorraquín, obra de Alonso Gallego de hacia 1530.

Nota de corrección. En el número anterior se decía: “la antigua parroquia de San Cristóbal (hoy ermita)”, debía decir: “la antigua parroquia de San Cristóbal (hoy ermita) de la localidad de Canales de la Sierra”.

**Pablo Díaz Bodegas.**

# EL PAPA EN SEPTIEMBRE INVITA A REZAR POR EL CUIDADO DEL PLANETA

En este mes de septiembre, la intención de oración del Papa Francisco es por el clamor de la Tierra, que "tiene fiebre y se encuentra mal, como cualquier enfermo". Es una fuerte llamada a "hacer frente a las crisis ambientales causadas por el hombre" y se enmarca en el llamado Tiempo de la Creación, época del año en que la Iglesia se moviliza tradicionalmente para reflexionar sobre el cuidado de la casa común.

En su videomensaje, Francisco se pregunta si "escuchamos" el dolor de la Tierra, el dolor de las "millones de víctimas de las catástrofes ambientales", y pide a la humanidad "respuestas no solo ecológicas, sino también sociales, económicas y políticas".

El hombre y la creación

Huracanes, incendios, maremotos, sequías, deshielo de los glaciares: el grito de la Tierra se oye cada vez más. Las imágenes que acompañan las palabras de Francisco muestran los efectos de la crisis climática sobre los seres humanos: personas que huyen de catástrofes medioambientales, emigrantes en aumento por los efectos del clima, niños obligados a recorrer decenas de kilómetros en busca de un poco de agua. "Los que más sufren las consecuencias de es-



tas catástrofes -denuncia Francisco- son los pobres, los que se ven forzados a dejar su casa por inundaciones, olas de calor o sequías".

Las preocupaciones del Papa se ven confirmadas por estudios acreditados: según el Foro Económico Mundial, los países de ingresos más bajos producen una décima parte de las emisiones, pero son los más afectados por el cam-

bio climático. Se estima que para el 2050 el cambio climático descontrolado obligaría a más de 200 millones de personas a migrar dentro de sus propios países, al tiempo que empujaría a 130 millones de personas a la pobreza.

"La lucha contra la pobreza" y "la protección de la naturaleza", para Francisco, son dos caminos paralelos, que deben recorrerse de la misma manera: "cambiando nuestros hábitos personales y los de nuestra comunidad". El hombre, víctima de la crisis medioambiental, puede, por tanto, ser también artífice del cambio, y las imágenes de El Video del Papa lo demuestran: desde la gestión de los residuos a la movilidad, pasando

por la agricultura y la propia política, hay mucho por hacer y todo depende de nosotros. Porque el destino del hombre y el destino de la creación -como ha reiterado Francisco en su Pontificado, primero con la encíclica Laudato si' (2015) y después con la exhortación apostólica Laudate Deum (2023)- no pueden separarse.

## Este mes de septiembre en la Conferencia Episcopal Española rezamos por...

Por todas las actividades que comienzan en las parroquias y comunidades cristianas, especialmente las relacionadas con el ámbito de la catequesis, para que a todos se pueda ofrecer una formación sólida y un testimonio fiel de Cristo, el Señor, y vivir lo en la Iglesia.

# PRESENTACIÓN DEL PLAN DIOCESANO DE PASTORAL: “QUE LA ESPERANZA OS TENGA ALEGRES” (RM 12, 12)

Este sábado, 7 de septiembre, Mons. Santos Montoya ha presidido en el Monasterio de Nuestra Señora de Valvanera, la peregrinación diocesana de Inicio de Curso Pastoral 2024-2025.

Durante la misma, se ha presentado el Plan Diocesano de Pastoral para este curso, cuyo lema es “Que la esperanza os tenga alegres” (Rm 12, 12). Un plan cuyo primer objetivo es el Jubileo que el Papa Francisco ha convocado para el próximo año 2025 con el título “Peregrinos de Esperanza”.

Otro de los objetivos que presenta este plan es el de potenciar las estructuras diocesanas y los medios pastorales de sinodalidad, mediante la creación de espacios de diálogo y encuentro eclesiales entre los diferentes ministerios y carismas, para establecer vínculos y avanzar en el “caminar juntos”, con los grandes actos que convoca la Diócesis como la peregrinación de inicio de curso o la Jornada por la Vida. Además, durante este año se pretende consolidar la reestructuración del nuevo organigrama diocesano y potenciar los consejos de pastoral y de economía en las parroquias.

El tercer punto que recoge este plan está centrado en la Vocación. La Conferencia Episcopal Española ha convocado en febrero de 2025.



Fue la Asamblea Plenaria de la CEE de noviembre de 2023 quien aprobó la celebración de este congreso con el título Iglesia, asamblea de llamados para la misión, con el gran objetivo «es celebrar una gran fiesta de la Iglesia que la muestra como asamblea de llamados, pues eso quiere decir la palabra Iglesia, asamblea de los llamados». Otro de los objetivos de este Congreso es «impulsar y consolidar en cada una de nuestras diócesis un servicio que anime la vida vivida

como vocación. [...] No podemos hablar de vocación sin vocaciones y no tienen sentido las vocaciones sin vocación».

El cuarto punto está centrado en la formación. Este curso se ofertará, por parte de la Diócesis, nuevos cursos de formación cristiana: Fundamentos de la fe, Doctrina Social de la Iglesia y Básico de Biblia. Además, se dará continuidad a los cursos de Liturgia y la segunda parte del Curso de Patrimonio Histórico-Artístico. Además, se trabajará en cursos monográficos para catequistas, cofrades, ministros extraordinarios, equipos de misión, organizados por la delegación correspondiente a dicha área.

Además del Plan Diocesano, se ha presentado el calendario con las principales actividades previstas para este curso, que puede consultar en la web de la Diócesis.

La Jornada ha continuado con la celebración de una eucaristía y posterior procesión con la Virgen.

¡Feliz comienzo de curso!



## NOMBRAMIENTOS PASTORALES

El pasado 30 de julio, Mons. Santos Montoya Torres, Obispo de Calahorra y la Calzada-Logroño, ha hecho públicos los nuevos nombramientos, en lo que ha encomendado los siguientes destinos pastorales:

1. **Jesús Ignacio Merino Morga:** Párroco de la parroquia de Santa María de Calahorra (Catedral). Mantiene su cargo como delegado de Patrimonio de la Diócesis.
2. **Ignacio Subero Pérez:** Párroco de la parroquia de La Asunción de Nuestra Señora, de Villamediana de Iregua, cesando en sus destinos pastorales anteriores.
3. **Juan Carlos Rivera Zelaya:** Párroco de la parroquia de San Martín de Sorzano, además de su destino actual.
4. **Elías Emilio Laguna Salueña:** Colaborador de las parroquias de El Buen Pastor, de Logroño, San Pedro Apóstol de Ribafrecha y Nuestra Señora de la Blanca, de Leza de Río Leza, cesando como párroco de la parroquia de San Martín, de Sorzano y como colaborador de la parroquia de Santa María de La Vid, de Logroño.
5. **Ignacio Melchor Moral:** Párroco de las parroquias de San Pedro Apóstol, de Huércanos, Santa María, de Santa Coloma, La Asunción de Ntra. Sra., de Castroviejo, San Martín de Tours de Hormilla y Santa Catalina, de Hormilleja.
6. **Gabino Javier Gutiérrez Urrutia:** Párroco de la parroquia de San Sebastián, de Corera, además de su destino actual.
7. **Fernando Sancha Zúñiga:** Colaborador pastoral en las parroquias de la Santa Cruz y la Inmaculada, de Nájera, además de su destino actual.
8. **José Antonio Barrios Gómez:** Colaborador en la parroquia de Santa María de la Vid, de Logroño, además de su destino actual.

Las tomas de posesión de los nuevos destinos van a tener lugar a lo largo de todo el mes de septiembre.

## NUEVAS ORDENACIONES EN LA DIÓCESIS



El rector del Seminario Diocesano de Logroño, D. José Antonio Barrios, ha hecho público a comienzos de este verano que el Seminario Diocesano presentará D.m. el último fin de semana de septiembre a nuestro obispo D. Santos Montoya Torres, dos candidatos para ser ordenados diácono y sacerdote.

- **Sábado 28 de septiembre en la Catedral de Calahorra,** a las **12h00** será ordenado sacerdote **Valeriano Antoñanzas Martínez**
- **Domingo 29 de septiembre en el Seminario Diocesano de Logroño** a las **18h00** será ordenado diácono **Carlos Ignacio Peré Quevedo**.

En el próximo número de Pueblo de Dios, conoceremos un poco más a los candidatos, pero os invitamos ya, desde ahora, a ponerlos en vuestra oración y a seguir pidiendo al Señor por las vocaciones al sacerdocio y vida consagrada.

## Fin de Semana para novios

26 y 27 de octubre

Parroquia San Pío X Logroño

¿Queréis

- proyectar vuestro futuro juntos?
- aprender habilidades para gestionar vuestra relación?
- conocer qué os ofrece el matrimonio por la Iglesia?

información e inscripciones: 617 786 267  
larioja@encuentromatrimonial.es



### Apuntes sobre la oración 5: Las parábolas en la oración

¡Jesús enseñó a orar orando! Es el núcleo esencial de su enseñanza sobre la oración. Con las parábolas sobre la oración Jesús muestra cinco aspectos esenciales en la oración del cristiano.

En la parábola del amigo inoportuno que pide pan para una visita, Jesús enseña a pasar de una oración dictada por la urgencia o la necesidad a una generada por el Espíritu Santo. Con el Espíritu, el Padre da a cada discípulo lo que es necesario para él. La oración es como el pan necesario entregado por el Padre a sus propios hijos.

En la del Hijo pródigo, Jesús enseña que Dios es siempre un padre que busca a sus hijos. Con su misericordia repara la dignidad del hijo pequeño, y al hijo mayor le restablece en su fraternidad. No podemos invocar a Dios como padre si no reconocemos en el otro a nuestro hermano.

En la parábola de la viuda y del juez descreído Jesús nos muestra que la petición de no caer en la tentación está ilustrada por la fe perseverante o constante de la viuda. En las dificultades, la tentación de la fe nos obliga a la perseverancia en la oración.

La parábola del fariseo y del publicano en el templo compara dos tipos de oración. Por una parte, la oración arrogante y narcisista en exceso del fariseo; por la otra, la oración humilde del publicano. La inflexión de la situación demuestra que Dios justifica o santifica al publicano y no al fariseo.

Por último, la breve e incisiva parábola de la higuera que florece cierra las parábolas sobre la oración. La oración llega a su plena maduración cuando por medio de la vigilancia permite al discípulo reconocer los signos de los tiempos o del reino de Dios que se acerca.

La oración es más necesaria que nunca. Por eso, no es casual que en esta última parábola se insista en la vigilancia abierta a la esperanza, en vistas al encuentro con el Señor.

## peregrinos de esperanza

# JUBILEO 2025

Profesión de fe  
Liturgia  
Reconciliación  
Puerta Santa  
Indulgencia  
Compromiso de caridad  
Oración  
Peregrinación  
Misericordia  
Conversión  
Jesucristo

¡ATRAVIESA EL UMBRAL Y DÉJATE GUIAR POR JESÚS!

Descarga la App **iubilaum25**



## Dios camina con Su pueblo

29 Septiembre  
Jornada Mundial Migrante y Refugiado 2024



## Escucha

# “EL ESPEJO DE LA IGLESIA EN LA RIOJA”

Programa religioso con Inmaculada Cabello de Alba

Todos los viernes de 13:30 h a 14:00 h

LOGROÑO 91.1 FM / RIOJA ALTA 97.3 FM  
RIOJA BAJA 101.8 FM



### Noticias Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño

